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Editorial 
 

Dans les textes que nous vous proposons, vous pourrez découvrir que l’Avent nous donne 

la direction de Noël qui est la nouvelle la plus bouleversante que l’humanité ait pu 

connaître : la naissance et déjà la Résurrection de Jésus. 

A sa suite, Jésus nous invite à faire naître en nous l’enfant de Dieu que nous sommes, 

car il importe de l’accueillir en nous. 

Comme le ferment enfoui dans la pâte, laissons entrer dans notre vie quotidienne un 

ferment de renouveau. 

Ainsi, Noël sera vraiment source de Joie, Lumière, Emerveillement, Amour et 

Espérance pour tous. 

 

       L’équipe de rédaction 

 

 

Equipe rédactionnelle : 

- Monique & Alain Picard, 17 rue A. Roland, 1030 Schaerbeek 

 Tél : 02/242 98 56   email : alain.picard1@telenet.be 

- Christine et Marc-André Docquier  email : christine.docquier@gmail.com 

- Catherine de Menten    email : cdementen@gmail.com 

- Chantal Madry     email : chantalmadry@gmail.com 

 

 

http://www.equipes-notre-dame.be/ 
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L´Avent ... Direction-Richting "NOËL" 
 

Voici donc le temps de l´AVENT. Quel est le sens de ce temps liturgique qui, durant 4 

semaines, nous invite à préparer Noël au plan de notre vie spirituelle mais aussi au niveau 

de nos engagements solidaires et fraternels ? L´AVENT, c´est, en fait, la prise de 

conscience - au plan de la foi - que la naissance de Jésus, reconnu comme "le Messie tant 

attendu" est la nouvelle la plus bouleversante (avec la Résurrection qui lui est intimement 

liée) que l´humanité ait pu connaître. Rien moins que cela ! 

 

Au plan de la foi, il s´agit de reconnaître et de célébrer cette proximité de Dieu avec 

l’humanité entière qui, au premier Noël, a voulu partager notre condition humaine « en 

toute chose, excepté le péché » (comme le dit le crédo). 

 

Aucune autre religion ne reconnaît cette proximité de Dieu, et cette nouvelle est 

tellement "extra-ordinaire" qu´il faut bien un temps suffisamment long et dense pour 

nous y préparer. C´est le temps de L´AVENT. 

 

Mais qu´est-ce que L´AVENT ? C´est liturgiquement parlant, un temps de joie à vivre 

dans la foi, c´est-à-dire dans la certitude intérieure que (comme dit la Bible) "un monde 

ancien s´en est allé, un nouveau monde est déjà né". Quelle est cette nouveauté sinon la 

redécouverte croyante que les événements du monde et de nos vies peuvent être relus et 

compris comme des "avènements" (c´est l´étymologie du mot "avent"). Qu´est-ce à dire 

sinon qu´au-delà des apparences et, parfois ou souvent, des impasses dans lesquelles 

nous semblons nous enfoncer, il y a un sens capable de transfigurer ce que nous vivons. 

Sans jamais banaliser ni culpabiliser mais en sachant que ni l´impasse ni l´échec ne 

peuvent être des terminus. 

 

On peut dire que l´Avent ne se comprend que dans la lumière de Noël qui en est le point 

d´aboutissement. Mais que serait Noël sans l´Avent ? Il nous faut donc prendre la 

mesure de ce que permet et propose ce temps de l´Avent : la vigilance est au cœur, 

l’Espérance est au cap, la solidarité y est la signature de Dieu et la tâche de l´homme. 

 

Il nous faut donc aujourd´hui, et de façon urgente inventer un « vivre ensemble » qui 

tienne compte des fragilités et des charismes de chacun tout autant que des défis à 

relever pour bâtir un monde de justice et de paix. 

 

Bon Avent sur la route qui conduit à Noël ! 

 

Abbé Philippe Mawet Curé responsable de Stockel Au Bois 

Extraits de l’éditorial de décembre 2022 
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Notre identité d'homme 
 

Notre identité d’homme va de naissance en naissance, 

de commencement en commencement. 

En fait, si nous nous situons dans cette perspective, 

nous découvrons que ce à quoi Jésus nous invite, 

c'est à naître. 

Notre identité d'homme va de naissance en naissance. 

Et de naissance en naissance, 

nous arriverons bien, nous-mêmes, à mettre 

au monde l'enfant de Dieu que nous sommes; 

car l'incarnation, pour nous, 

c' est de laisser la réalité filiale de Jésus 

s'incarner dans notre humanité. 

 

Christian DE CHERGÉ (1937-1996) Prieur de Tibhirine 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Jésus et ma vie 
 

Cette pensée a été bien développée par les Pères de l'Église, surtout par saint Ambroise 

qui dit : « Cela importe peu que Jésus soit né à Bethléem s'il ne naît pas en moi. » Je 

pense alors à ma vie, ce que nous appelons « la grâce » est mon unité avec Jésus, mon 

identité en Jésus, mon assimilation à Jésus, et je peux m’interroger : Comment est-ce 

que je vis cette identité avec Jésus ? Comment est-ce que je vis avec Jésus qui est en 

moi ? Ce n'est pas moi qui vis en Christ mais c'est lui qui vit en moi ! Comment me laisser 

assimiler, comment m'identifier à lui en dominant mes défauts, mes vices, mes péchés, et 

en pratiquant les vertus qu'il m’inspire ? Le sens ultime de la naissance de Jésus à 

Bethléem, c'est sa naissance en notre cœur. 

 

Cardinal CARLO MARIA MARTINI 
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Une parcelle d'émerveillement 
 

Après un été où il est souvent plus facile de se laisser envahir par la splendeur de la 

création et où l'enjeu est alors de passer de la jouissance à la louange, nous voilà revenus 

au seuil du « temps ordinaire » de nos vies ! Comment travailler à ce que cet ordinaire se 

laisse peu à peu transfigurer pour anticiper ce que nous vivrons dans l’éternité ? 

 

Être un « ferment rénovateur » ne signifie surtout pas être un couple hors-sol, planant, 

qui peut avoir tendance à tout spiritualiser. Le ferment n'agit que s'il est enfoui dans la 

pâte, jamais dans un saladier à côté. Vivre avec un œil ouvert sur l'éternité ne nous évite 

ni les micro-contrariétés, ni les journées qui dérapent dès le matin, ni les soucis 

d'organisation, ni les combats, ni la fatigue du poids du jour. Par Quelles failles le 

ferment rénovateur pourrait-il se glisser dans cette vie quotidienne ? 

Par la faille de notre pauvreté : seuls, nous n'y arriverons jamais. Notre bonne volonté ne 

suffit pas ... elle a besoin d'être relayée par l'action puissante du Saint Esprit. Quand 

nous chantons « Viens Esprit du Dieu vivant, renouvelle tes enfants », nous reconnaissons 

son action novatrice dans notre vie. Pour ne pas laisser la suite des jours s'alourdir, je 

peux demander la grâce de la gratitude qui va me conduire sur le chemin de 

l'émerveillement. 

 

S'émerveiller devant un coucher de soleil, un nouveau-né, un moment de tendresse ou une 

pépite de joie, cela « va de soi », Comment cultiver notre capacité à nous émerveiller 

quand c'est beaucoup moins évident ? Comment m'émerveiller de mon conjoint, quand il 

me semble encombrant, comment m'émerveiller de mon quotidien, quand il me semble 

pesant ? 

 

L'élan amoureux, si puissant qu'il nous a menés jusqu'à notre alliance « pour toujours », 

doit lutter contre les micro-épines irritatives de la routine. 

 

Ton besoin de sommeil, de repos, ta conception si personnelle de l'ordre, tes 

impatiences, ton mutisme ou ton anxiété quand tu es fatigué(e) ... Tout est différent de 

moi ! Cela porte un nom : « l'altérité pour les nuls », (nous le sommes tous), et cela peut 

ternir les couleurs de notre élan premier. II appartient à chacun d'être vigilant pour 

retrouver les couleurs d'origine de notre couple, tel un artiste qui restaure une fresque 

ou qui redécouvre une palette vive sur une statue médiévale grisée par le temps. 

 

L'admiration est un ingrédient majeur de la tendresse. Quand je nous trouve un peu usés, 

un peu « grisés », cela fait du bien de rechercher et de nommer ce que j'admire en toi. 

Cette démarche, exigeante, me rebranche sur la source de mon amour pour toi : mon 

regard qui te rejoint au-delà de tes limites, de tes fragilités. Ce regard prend lui-même 
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sa source dans la Trinité, qui rend possible un émerveillement chaque matin renouvelé. 

Au-delà des méandres de notre chemin, l'émerveillement pour le trésor que tu es, pour le 

don qu'est notre couple me remet dans l'axe, me (ré}conforte, et donc, fortifie notre 

alchimie conjugale. 

 

Face au quotidien, l'enjeu est le même. La gestion du temps, qui ressemble parfois à un 

jeu de Tétris géant, la répétition des gestes qui contribuent à façonner un cadre 

sécurisant autour de nous, la valse des conduites, les exigences liées au monde 

professionnel. Tout cela est pesant, parfois épuisant. 

 

Comment trouver la moindre parcelle d'émerveillement au cœur ou au terme de certaines 

journées marathon ? Mission quasiment impossible, certains jours, sauf si l'on se relie au 

sens de ces journées, au sens de ce quotidien. II nous est donné à vivre, comme le lieu où 

la terre et le ciel se rejoignent. 

 

« Si tu mets Dieu dans tout ce que tu fais, tu Le trouveras dans tout ce qui t'arrive. » 

(Mgr Vladimir Ghika). 

 

Emmanuelle Riblier 

Conseillère conjugale et familiale au Cabinet Raphaël 

Extrait de la lettre END France n° 248 

 

 

X X X X X 

 

 

Si Noël c'est la paix 
 

Si Noël, c’est la Paix, la Paix doit passer par nos mains. 

Donne la paix à ton voisin... 

Si Noël, c’est la Lumière, la Lumière doit fleurir en notre vie. 

Marche vers ton frère pour illuminer ses jours.  

Si Noël, c'est la Joie, la Joie doit briller sur nos visages. 

Souris au monde pour qu'il devienne bonheur. 

Si Noël c'est l'Espérance, l'Espérance doit grandir en notre cœur. 

Sème l'Espérance au creux de chaque homme.  

Si Noël c'est l'Amour, nous devons en être les instruments. 

Porte l'Amour à tous les affamés du monde.  

 

Texte haïtien 
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Agenda Région Centre 
 

 

Messe St Valentin 

 

Quand : Le mardi 14 février 2022 à 18h00 

Où : En l’église St Jean Berchmans, Collège St-Michel à Etterbeek 

Vous êtes tous les bienvenus, seul(e)s ou en couple, à cette célébration de fête suivie 

d’un verre de l’amitié. 

à 20h concert organisé par la librairie UOPC 

 

 

Équipes brassées 

 

Quand : Le vendredi 17 mars 2022 à midi et le soir 

Tous les renseignements pratiques seront communiqués plus tard. 

 

 

Nécrologie 
 

Jean-Marie Bergeret, CS Bruxelles 113 et 133 

Jeannine Chaval, Bruxelles 61 

Charles de Broqueville, Wavre 1 

Texte tiré de la carte de remerciement des funérailles du comte Charles de Broqueville, 

décédé le 23 août 2022 à l’âge de 80 ans : 

Merci Seigneur, de nous avoir donné cet époux, ce père  et ce grand-père. 

Il était doux, ouvert d’esprit, authentique et à l’écoute de chacun. 

Il aimait transmettre sa passion pour l’histoire et celle de sa famille. 

Sa bienveillance, sa profonde gentillesse, sa finesse et son humour attiraient la 

sympathie de tous. 

Il était disponible pour chacun et imprégné d’une belle et profonde spiritualité. 

C’est à Postel, où tous appréciaient son accueil et sa simplicité, qu’il a connu ses 

plus grandes joies. 

Il aimait tant s’y promener avec ses petits-enfants et leur faire découvrir et 

aimer la beauté des choses simples. 

Fidèle ami de la nature, il y puisait son amour pour ses bois. 

Il était tel un magnifique arbre qui continuera à étendre ses racines et à 

fructifier. 

Il laisse un sillage de lumière douce et bienfaisante qui se reflète sur les visages 

de tous ceux qu’il a aimé. 



8 

Joie au ciel. Exulte la terre. 

 

Nous avons marché dans les ténèbres, 

Nos yeux verront-ils se lever une grande lumière ? 

Une lumière resplendit. 

Tu fais grandir l’allégresse. 

Un enfant nous est né, un Fils nous est donné. 

Conseiller merveilleux. Prince de la paix. 

 

La grâce de Dieu se manifeste pour le salut de tous. 

Elle va nous aider à renoncer à l’impiété 

Et aux convoitises de ce monde… 

Pour faire de nous un peuple ardent à faire le bien. 

 

Prenons ensemble la route de Bethleem, 

Les temps sont accomplis. 

C’est aujourd’hui. 

Nous découvrirons la salle commune et la mangeoire. 

 

Sur le chemin, suivons les bergers, 

Les premiers interpellés. 

Saisis de crainte, l’ange leur annonce une grande joie. 

« Un Sauveur vous est né. » 

 

T. Scholtes sj 

 


